

INFORME

Una experiencia de articulación internacional y feminista de trabajadoras del hogar Revolucionar los cuidados con derechos para las trabajadoras

Autora: Juliana Díaz Lozano

Equipo de sistematización: Jimena Frankel, Mariana Campos y Daniela Angelone

1. Introducción

¿Las trabajadoras del hogar son feministas? ¿En qué casos y con qué ejes se logra juntar las luchas sindicales, migrantes, feministas? ¿Qué tensiones concretas aparecen en las prácticas colectivas? ¿Qué diferencias encontramos entre diferentes países? Estos interrogantes no tienen una respuesta única y general, pero el análisis de prácticas concretas de articulación puede aportarnos algunas claves. En este texto sistematizamos una experiencia de articulación entre trabajadoras del hogar latinoamericanas que trabajan en siete países. Desde 2021, de forma virtual y también presencial, ponen en común debates e iniciativas con perspectiva feminista para pensar cómo conseguir sus derechos, y a su vez abonar a una transformación de la organización de los cuidados. Este informe fue elaborado a partir de entrevistas, memorias de espacios colectivos y análisis de materiales producidos por las trabajadoras del hogar (TDH, en adelante) en el marco de la articulación citada.

Cabe aclarar que, en este informe, se considera dentro del sector del trabajo remunerado en los hogares o “trabajo doméstico” a quienes realizan tareas de limpieza de la casa, la cocina, el lavado y planchado de ropa, así como a quienes se ocupan del cuidado de niñas y personas mayores no enfermas. Se toma acá la experiencia y autodefinición de las mujeres participantes de este espacio de articulación, quienes diferencian su labor de aquella realizada por cuidadoras terapéuticas y por otras personas que trabajan empleadas en hogares, en otras actividades distintas a las mencionadas. No se incluye, como sí lo hace la OIT en su definición, las tareas de jardinería, vigilancia de la casa, conducción para la familia, ni el cuidado de personas enfermas o animales domésticos, debido a que frecuentemente tienen otras condiciones de trabajo y regulaciones. De todas formas, en la práctica no hay límites precisos sobre las tareas que se exigen a las trabajadoras, quienes frecuentemente desempeñan más actividades que las acordadas al momento de iniciar los trabajos.

Esperamos que este trabajo sea útil para otros espacios de organización de las trabajadoras del hogar, que ilumine nuevas cuestiones a quienes estudian el tema y que interpele al activismo feminista anticapitalista que construye desde las mujeres y disidencias trabajadoras.

2. Antecedentes

En junio de 2021 desde el **Programa de Feminismos Internacionalistas de la Fundación Rosa Luxemburgo** (sede Argentina), se inició la coordinación de un proyecto de articulación de trabajadoras del hogar de diferentes países de Latinoamérica. Algunas de ellas participaron desde sus lugares de origen; otras, desde países de Europa donde se instalaron producto de procesos migratorios que abonaron a la conformación de cadenas globales de cuidados como forma de resolver la crisis de cuidados del norte global. No lo hicieron de forma individual/aislada, sino en representación de diferentes colectivos organizados: sindicatos, redes de trabajadoras o colectivas migrantes.

Su constitución se dio en el marco de la crisis sanitaria desatada por la pandemia de COVID-19 que afectó severamente al sector. En este contexto, las primeras reuniones constituyeron espacios virtuales de socialización de las experiencias que forzó el confinamiento así como de estrategias de resistencia que se hilvanaron como respuesta. A continuación puntuamos problemáticas comunes que fueron mencionadas.

Situación del sector de TDH durante la pandemia

- Despidos. Aumento del desempleo y del subempleo.
- Menos trabajo significa menos ingreso. Trabajos temporales.
- Desarraigo para las trabajadoras migrantes que sufrieron aislamiento, encierro y no pudieron volver tampoco a sus lugares de origen ni enviar remesas.
- El encierro produjo incremento del maltrato y la violencia laboral y de género.
- Extensión de la jornada laboral debido al encierro. Sobrecarga 24/7.
- Dificultades para la atención a la salud en plena pandemia.
- Falta o escasez de elementos de bioseguridad: barbijos, guantes, lavandina, desinfectantes.

Síntesis encuentro 11/09/21

En las diferentes regiones se percibieron problemáticas comunes, continuaron las luchas y fue importante generar mecanismos de auto organización para apuntalar las necesidades de alimentos, sanitarias y asesoramiento legal y gremial para las trabajadoras.

Experiencias de lucha y organización

Paraguay: Logramos una Ley de *reconocimiento* del trabajo doméstico. La pandemia instaló el valor del trabajo doméstico en la sociedad. Hubo una alianza entre las trabajadoras y el feminismo para esta lucha concreta.

Estado Español: Durante la pandemia, ante el incremento de las dificultades, el colectivo se ha organizado con fuerza. Exigimos seguro de desempleo, y realizamos una campaña por la regularización de migrantes. Además, formamos redes de apoyo mutuo y asesoramiento, sumando a compañeras que antes se encontraban aisladas. La lucha central fue la ratificación del Convenio 189 (finalmente la lograron en junio de 2022 (NdeR).

Chile: Como Trabajadoras domésticas coordinamos y estamos en la calle junto con la lucha de las mujeres y feministas. La huelga feminista del 8M nos permitió incluir las reivindicaciones de las trabajadoras y visibilizar a los cuidados como nudo fundamental del feminismo.

Argentina: estamos luchando por la implementación del convenio 189 y también por la inclusión del convenio 190, que es una importante herramienta internacional para reclamar.

Honduras: la virtualidad nos permitió visibilizar las condiciones de las trabajadoras domésticas y juntarse con otras de lugares distantes. Trabajamos con la radio como herramienta para visibilizarnos.

Síntesis encuentro 11/09/21

Superada la pandemia, la acumulación de saberes en torno a *lo virtual* tendió el puente para sostener el espacio de encuentro entre trabajadoras de distintas latitudes. Uno de sus objetivos fue promover el diálogo del sector de trabajadoras del hogar remuneradas con los feminismos populares. Esta idea proviene de una evaluación, co-construida en el espacio, en torno a la existencia de tensiones para configurar agendas comunes en algunos países, como consecuencia de dilemas no resueltos en torno a los cuidados en los feminismos¹.

Para ello se adoptaron distintas estrategias. Por un lado, desde el punto de vista sectorial, se organizaron reuniones para abordar la perspectiva estratégica de la municipalización del trabajo doméstico y de cuidados remunerado en distintos contextos, en las que se debatió

¹ Sobre este debate puede leerse el siguiente ensayo: <https://www.resumenlatinoamericano.org/2023/10/13/feminismos-ideas-para-superar-la-disyuntiva-feminista-sobre-el-trabajo-domestico-remunerado/>

cómo se pueden implementar estos procesos, cuáles son las potencialidades y los desafíos desde la institucionalidad local para regular la actividad e implementar estas políticas que garanticen derechos a trabajadoras y cómo aporta la municipalización a una reorganización de los cuidados en clave feminista.

Por otro lado, desde una perspectiva política más amplia, se dispusieron encuentros de debate sobre la discusión presente en diferentes países de Latinoamérica en torno a los sistemas integrales de cuidados. En este punto, se analizó si las distintas propuestas en agenda consideran el trabajo del hogar y de cuidados asalariado, de qué forma lo hacen, y qué derechos para el sector debieran contemplar. En líneas generales, se pudo comprobar que las propuestas de organización de los cuidados desde la institucionalidad no contemplan como centrales los derechos de las trabajadoras del hogar asalariadas, sino fundamentalmente los de las personas destinatarias de los cuidados. Por ejemplo, en Argentina, el [Anteproyecto de Ley para un Sistema Integral de Cuidados escrito en 2022](#), concede un lugar central al derecho de las personas a recibir cuidados, y al de las cuidadoras a capacitarse, pero no plantea mecanismos para dignificar el trabajo de las TDH que actualmente garantizan estas labores de forma mayoritariamente precaria e informal. A pesar de haber surgido a impulso del oficialismo, finalmente no fue tratado en el Congreso.

Considerando estos desencuentros del sector con los feminismos y su agenda, en distintas oportunidades se realizaron espacios de debate virtual entre las integrantes del grupo de trabajadoras del hogar y otras referentes feministas de diferentes países, donde se compartieron luchas principales y debates. Por ejemplo, en el encuentro del 2 marzo de 2022, participaron Roxana Longo (Feministas de Abya Yala- Argentina), Justa Montero (Comisión 8M del Movimiento Feminista de Madrid), y Andrea Poblete (Coordinadora 8M de Chile). Como síntesis del intercambio, se produjeron los siguientes acuerdos político-reivindicativos:

Problemáticas comunes que abordamos desde el sector y desde los feminismos:

- Marco general: crisis global de cuidados, no reconocimiento de trabajos invisibles, empobrecimiento.
- Migración e indocumentación, precarización, falta de acceso a derechos básicos, miedo a organizarse.
- En las organizaciones populares y sindicatos también se invisibilizan los trabajos de cuidados. Incluso, a veces es tensa la relación entre Trabajadoras del hogar y feminismos, porque algunas se quedan cuidando para que otras salgan a luchar.

Iniciativas y propuestas de intervención:

- Fortalecer la comunicación hacia afuera y de la formación hacia adentro.
- Impulsar que las propias TdH sean voceras dentro del movimiento, que puedan hablar por todas dentro de los feminismos. También que se reconozcan las condiciones de las TdH para poder organizarse con otras, por ejemplo, días y horarios de reuniones.
- Las TdH tenemos que hacer trabajo en dos planos: reconocimiento de derechos inmediatos (convenio 189, salarios, etc.) y lucha por cambio estructural de cuidados que transforme radicalmente su organización.
- Tenemos que visibilizar el aporte económico, material y afectivo, del trabajo de cuidados.
- Necesidad de reclamar sistemas públicos integrales de cuidados con mirada feminista.
- Impulsar la huelga feminista: mostrar que trabajadoras somos todas y que hay diferentes formas de parar. Logramos parar en conjunto si la pensamos en conjunto.
- Vamos por un 1ero de mayo feminista.

Paulatinamente los lazos internacionales se fueron fortaleciendo en el grupo al punto tal de lograr la construcción conjunta de materiales que se divulgaron en forma paralela en la misma fecha en distintos países, con el fin de visibilizar reivindicaciones y luchas comunes de todo el colectivo de trabajadoras del hogar. En ocasión del **8 de marzo de 2022** se realizó un [video](#) para su difusión en redes cuyo objetivo era reflexionar sobre la pregunta “¿Por qué las trabajadoras domésticas luchamos los 8 de marzo?”. Este material ha contado con la participación de todas las integrantes del grupo y sus aliadas más cercanas. Asimismo, en **noviembre de 2022** se llevó a cabo un taller por el Día internacional contra la violencia machista y se generó una [declaración conjunta](#) que fue publicada en español, inglés y alemán.

¿QUÉ SIGNIFICA EL 25 DE NOVIEMBRE PARA LAS TRABAJADORAS DEL HOGAR?



MÁS DEL 83% DE LAS TRABAJADORAS DEL HOGAR EN EL MUNDO SOMOS MUJERES Y LGTBIQ, POR LO QUE EL DÍA INTERNACIONAL CONTRA LA VIOLENCIA MACHISTA ES PARA NOSOTRAS UN DÍA DE LUCHA Y DENUNCIA DEL SISTEMA CAPITALISTA PATRIARCAL.

- Si somos parte de la comunidad LGTBIQ sufrimos discriminación: Nos cuesta conseguir y mantener nuestros empleos.
- Padece violencia estatal, porque si bien conseguimos leyes y convenios, gracias a la lucha, en casi todos los países, el Estado no los hace cumplir.
- Quienes trabajamos cama adentro, con frecuencia vivimos en situaciones indignas dentro de las casas, en pequeños cuartos, lavaderos, depósitos, sin posibilidad de descanso suficiente.
- Descuido de nuestra salud, condiciones de trabajo malas, sin tiempo propio muchas veces, ni para ir consultas médicas.
- Aprovechamiento de las jóvenes trabajadoras, sufrimos violencias de todo tipo, incluso sexual. Si somos migrantes, aún peor. No nos dan permiso de salida, ni para hacernos los papeles.
- Dentro de los sindicatos grandes, las trabajadoras del hogar somos un sector relegado. Muchas veces quienes dicen representarnos, sustituyen nuestras voces. Y suelen ser varones poderosos dentro de las burocracias.
- El sistema privatiza el trabajo de cuidados en los hogares, se desvaloriza su aporte económico y como sostén de la vida y de los demás trabajos.
- Tenemos una triple jornada: trabajo asalariado, trabajo de cuidados no remunerado, militancia sindical y comunitaria.

POR TODO ESTO, ESTE 25 DE NOVIEMBRE...

¿CUÁLES SON ESTAS VIOLENCIAS ESPECÍFICAS?

- No somos reconocidas como trabajadoras, nuestro trabajo es desvalorizado por nuestros empleadorxs y por la sociedad en general.
- Nos llaman de formas despectivas: "la chica que me ayuda", "la criada", "la sirvienta".
- Es difícil denunciar los maltratos de empleadores poderosos.
- Somos violentadas dentro de los hogares, lo que pasa adentro es fácil de ocultar, estamos aisladas, nadie lo ve. el estado no fiscaliza.
- A veces nos violentan otras mujeres que nos contratan.
- Somos discriminadas por ser migrantes. Y si no tenemos papeles, nos explotan más y tenemos más dificultades para organizarnos.
- Si quedamos embarazadas corremos alto riesgo de ser despedidas. Si tenemos hijos no tenemos tiempo para cuidarlos o llevarlos al médico. Tampoco tenemos derecho al autocuidado, al tiempo libre, ni siquiera para ir al médico.
- Cuidamos a las familias de otras, pero nosotras, siendo migrantes, tenemos un acceso deficiente a la salud y a todos los derechos sociales.

Rompamos el aislamiento de los hogares

Salgamos a ocupar lugares en las casas, en las calles, los lugares de trabajo, en los sindicatos, en las organizaciones.

LA LUCHA DE LAS TRABAJADORAS DEL HOGAR ES INTERNACIONAL, ES GLOBAL. LOGRAMOS IMPULSAR LEYES, DECRETOS Y CONVENIOS COMO EL 189 DE DERECHOS DEL SECTOR Y 190 CONTRA LA VIOLENCIA LABORAL. AHORA HAY QUE LOGRAR QUE SE CUMPLAN EN CADA PAÍS.

POR ESO SALIMOS A LUCHAR CON TODO EL MOVIMIENTO FEMINISTA, EN UNIDAD, POR LAS DEMANDAS DE TODAS:

*Basta de violencia machista!
Somos trabajadoras, no sirvientas!
La invisibilización es violencia! Derechos para las que cuidamos!
Regularización de las compañeras migrantes!
Salud pública para todas y todos!
Derecho a jubilaciones y pensiones dignas!*

¡PORQUE SIN NOSOTRAS NO SE MUEVE EL MUNDO!



Finalmente, para el **8 de marzo de 2023** producto del arduo debate instalado al interior del espacio sobre el nexo entre los feminismos y el trabajo del hogar y de cuidados remunerado y sus demandas específicas, se elaboró colectivamente [una pieza para compartir en redes](#)

[sociales](#) que fue reproducida en sus versiones en inglés, español y alemán. En este material se convoca a la participación de las TdH en la Huelga Internacional Feminista, utilizando diferentes modos de intervención en los casos en que no pudieran dejar su lugar de trabajo en esa fecha, por ejemplo, colgando los delantales en las ventanas de la casa o tomando fotos en apoyo.



Estas experiencias de producción conjunta dieron cuenta de la acumulación organizativa del espacio y permitieron establecer objetivos más desafiantes que se plasmaron en octubre de 2023 con la realización de un encuentro presencial de más de 25 trabajadoras de distintos países (Honduras, Chile, Argentina, Paraguay, España y Alemania) en la Ciudad de San Carlos de Bariloche, Provincia de Río Negro, Argentina. Este encuentro fue proyectado de manera entrelazada con el 36° Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Bisexuales, Intersexuales y No Binaries. Este último, es una instancia masiva e histórica de encuentro de las mujeres y personas LGTBIQ+ desde el regreso de la democracia en Argentina, e incluye, durante tres días seguimos una serie de actividades autogestionadas de debates, movilización y expresión que en los últimos años reúne a más de 100mil personas. Por tanto, realizar en Encuentro de las TDH un día antes y en la misma ciudad que el Encuentro Plurinacional, fue una forma de incentivar a la participación activa de las trabajadoras en los debates feministas los días siguientes.

Estas acciones además de ser un espacio de formación para las trabajadoras y de fortalecimiento de los lazos construidos virtualmente favoreció la visibilización de las luchas y

demandas del sector dentro del movimiento feminista. A continuación se describe cada una de las participaciones.

3. Encuentro Internacional y feminista de Trabajadoras del Hogar y Cuidados

La Ciudad de San Carlos de Bariloche durante la jornada del viernes 13 de octubre de 2023 fue testigo del Encuentro internacional y feminista de Trabajadoras del Hogar y Cuidados. Por primera vez, el espacio conformado en la virtualidad por mujeres latinoamericanas que residen en Argentina, Paraguay, Chile, Honduras, España y Alemania se reunía de forma presencial para fortalecer sus lazos.

La agenda del encuentro inició con dos momentos. En primer lugar, unas compañeras mapuches que habitan el territorio Furiñlofche (Bariloche en lengua mapuche) ofrecieron generosamente un ritual de bienvenida, como forma de compartir su cultura. Esta acción no se planeó de forma azarosa sino que formó parte de reconocer que la ciudad se encuentra asentada en el territorio que habita desde siempre el Pueblo Mapuche y de su lucha por la reivindicación de sus derechos, el sostenimiento y la revitalización de su cultura, en contra del genocidio, el silenciamiento y la negación impulsada por el Estado argentino. Como este no es un fenómeno aislado de Argentina sino que se comparte en todos los territorios de Nuestra América, también se pensó como una forma de visibilizar la diversidad de orígenes de quienes asistieron al Encuentro. Relacionado con esto último, en segundo término, se organizó una ronda de presentación de cada una de las participantes bajo la consigna “quiénes somos” y “por qué luchamos”.

Pasada esta primera parte, el Encuentro se adentró en su primera instancia conceptual. El bloque titulado “**Sindicalización y otras formas de organización del sector**” funcionó como disparador para pensar al feminismo como herramienta para transformar la organización e ir más allá de las luchas corporativas/sectoriales. Para ello, se rescataron experiencias de dos organizaciones, que además de luchar por derechos laborales, se reconocen como parte del movimiento feminista en sentido amplio. Por un lado del Comité de Trabajadoras y Sindicalistas de la Coordinadora Feminista 8M de Chile y, por el otro, de Territorio Doméstico de Madrid, España.

De acuerdo a Andrea Poblete integrante de la **Coordinadora Feminista 8M** de Chile, su colectivo se define como “un espacio que articula, desde un horizonte feminista a múltiples y diversas organizaciones sociales, políticas e individualidades”. Su objetivo es “hacer del feminismo una perspectiva y acción política transversal de los movimientos sociales, promover

el encuentro, diálogo y acción colectiva entre distintas organizaciones e impulsar una agenda común de movilizaciones desde un feminismo de mayorías contra la precarización de la vida”². Está compuesta por comités, uno de ellos es el **Comité de Trabajadoras y Sindicalistas**. Como su identificación lo indica, uno de los ejes organizadores de este espacio es el trabajo. La consigna política del Comité es “¡porque trabajadoras somos todas!”, como una forma de reconocer la diversidad de modos y condiciones de trabajo existentes (remuneradas, no remuneradas, formales, no formales, con o sin contrato, migrantes, del trabajo de cuidados, del comercio ambulante y del trabajo sexual, del campo y la ciudad, de los territorios en disputa usurpados, de quienes defienden las semillas, las aguas, etc.). Es estratégico y supone ampliar la noción de trabajo tradicional que circunscribe los derechos al trabajo dependiente registrado de ciertas actividades. Esto pretende conseguir una mayor potencia desde la organización de una amplia diversidad de trabajos.

El otro eje que vertebra este espacio es el sindicato entendido como medio de organización de las trabajadoras para conquistar objetivos específicos y generales. La articulación del espacio pretende alcanzar una transformación general de la vida de las mujeres. El instrumento de lucha es la huelga, que se reinventa en clave feminista. En este sentido, se reflexionó sobre el “privilegio” que a veces conlleva poder parar. Por ello, su resignificación pretende conseguir la construcción de un dispositivo que pueda ser apropiado por todas las trabajadoras dando cuenta de la diversidad de situaciones desde las que se lo utiliza. Para el 8 de marzo se circula un documento titulado “las 100 formas de participar en la huelga feminista del 8M” y se dan consejos para desarrollar distintas acciones vinculadas con la huelga desde los espacios laborales formales e informales pero también desde los trabajos de cuidados. Allí se brindan ideas para construir una jornada de protesta y visibilización aun cuando las trabajadoras no puedan parar. Estas acciones abarcan comportamientos de consumo, en los barrios, en las escuelas e incluso en las redes sociales.

Desde la Coordinadora Feminista 8M junto a otras organizaciones de Chile, realizan desde hace cinco años un Encuentro Plurinacional de las y les que luchan. Por su parte, desde el espacio del **Comité de Trabajadoras y Sindicalistas** se realizan pre-encuentros para construir un conjunto de reivindicaciones comunes y levantar programas y planes de lucha. Los programas se elevaron en 2 claves: una con contenidos específicos y otra, generales. Un eje transversal es la reivindicación del trabajo de cuidados y su lucha por el reconocimiento. Otro es el eje de la violencia género.

² Ver <https://cf8m.cl/quienes-somos/>

Por último, Poblete dejó planteada la tensión que hay al interior del movimiento entre la transversalización de los feminismos al interior de los espacios organizativos y su reivindicación como organización específica. En este sentido, sostiene que una bandera de la lucha es la creación de la Organización Feminista de las Trabajadoras (OFT) porque observan que en la sindicalización tradicional se presentan muchos límites a la participación de mujeres y disidencias y se entiende que la organización amplia de las trabajadoras es una instancia ineludible para ir hacia un mundo con mayores derechos y emancipación de las vidas. Sin embargo, quienes son parte de sindicatos “mixtos”, “tradicionales” creen que es elemental la instalación de la lucha feminista en cada espacio de organización, para que se transforme la escena según la cual los portadores de las voces institucionales son mayormente varones y no llevan levantan las demandas de las mujeres.

Por su parte, Constanza Soledad Cisneros Sánchez, referente de la organización **Territorio doméstico** de Madrid comparte que es un espacio de encuentro, cuidado y lucha de mujeres por sus derechos. La reivindicación inicial a partir de la cual se organizaron es el reconocimiento de sus derechos como trabajadoras del hogar, así como la dignidad y la valoración de su trabajo dentro de este sistema capitalista-patriarcal que invisibiliza, devalúa y por lo tanto precariza los cuidados que son, por cierto, sostenidos por mujeres. Su consigna política es “porque sin nosotras no se mueve el mundo” y su logo una mujer haciendo trabajar un complejo engranaje.

Varios son los factores que distinguen la organización de este espacio. Por un lado, es transfronterizo puesto que se conforma por mujeres colombianas, senegalesas, salvadoreñas, ecuatorianas, rumanas, españolas, bangladeshies, dominicanas, nicaragüenses, bolivianas, marroquíes, etc. Por otro lado, promueven la horizontalidad como modo de romper con el esquema patriarcal de la organización. En esta propuesta de construcción colectiva que es Territorio Doméstico, no se toma asistencia, en las asambleas, “a veces somos 4 y a veces somos 100, se respetan los espacios y ritmos de cada una”, afirma. Lo fundamental es el sostenimiento que realizan unas a otras para poder organizarse. No son reconocidas por ningún sindicato mayoritario del Estado español. Las articulaciones se realizan con sindicatos minoritarios y con organizaciones de la sociedad civil. Tejen asimismo redes con trabajadoras de otros sectores que se dedican a la limpieza (de hoteles, por ejemplo). Asimismo, las herramientas de lucha tienen un elemento creativo, de manera de que no se valen únicamente de la huelga, sino que crearon repertorios novedosos para “llamar la atención”: la pasarela

feminista, el dispositivo que se describe más adelante, es uno de ellos, pero también, cantar, bailar, etc.

En 2018 hubo una huelga de cuidados. Según el relato que se compartió, fue el inicio de poner los cuidados en el centro. Para la organización que se las nombre como trabajadoras del hogar y de los cuidados es fundamental, porque el cuidado es una necesidad por la que pasamos todos los humanos. Asimismo, a pesar de que esa carga se haya impuesto sobre las cuerpos de las mujeres, todes podemos brindar cuidados, esa necesidad de redistribuir los cuidados forma parte de las reivindicaciones del espacio.

Constansa sostiene que “luchan por el pan, pero también por las rosas”, es decir que su batalla no es únicamente por condiciones de trabajo, sino que también visibilizan demandas por vivienda, salud, ocio, encuentros, organización. Para ellas, organizarse es empezar a vencer, en las asambleas se crearon consignas. Algunas de ellas son “ningún ser humano es ilegal”; “querían brazos y llegamos personas”.

Luchan por romper con los estereotipos que atraviesan el trabajo del hogar y cuidados remunerado, incluso aquellos que pretenden quitarles agenda y colocarlas en un lugar de “víctimas”. Su lema es “desde la lástima nada, desde la dignidad todo”.

Afirman que en la organización colectiva se tejen conciencias feministas ya que no sólo deben pelear contra el sistema que las vulnera sino también contra discursos que fueron apropiados por ellas mismas y son reproducidos inadvertidamente. Esto en un marco de cuidado y respeto por los procesos y espacios de cada una. Creen y practican la ternura revolucionaria.

Finalizadas las dos exposiciones se abrió un espacio de intercambio con una serie de preguntas que, desprendidas de las experiencias compartidas, guiaron la reflexión.

¿Cómo nos organizamos para luchar por nuestros derechos?
¿Cómo se puede hacer para articular con otros sectores?
¿Cómo construir una lucha que busque cambiar la sociedad entera?
¿Cómo nos vinculamos con las luchas feministas y antirracistas?

En esta instancia, la palabra circuló por todas las compañeras que fueron compartiendo pareceres, éxitos y fracasos en sus experiencias militantes así como preocupaciones de cara a un contexto global en el que las opciones de extrema derecha parecen convocar a un público cada vez mayor.

En este marco, hubo un acuerdo generalizado: **la salida es la organización**. Tomar las calles más unidas y más organizadas que nunca. Esa organización requiere sí o sí de una clave feminista que convide a otras en la lucha por la liberación.

La segunda parte del encuentro se realizó luego de un almuerzo colectivo y contó con la presencia de Mariana Jaroslavsky, miembro de la comisión organizadora del 36° Encuentro Plurinacional de Mujeres y Diversidades, quien compartió valiosa información sobre los objetivos y características del encuentro. Así, afirmó que es la tercera vez que el encuentro se lleva a cabo en Bariloche y que el año pasado se tomó la decisión de elegir dicha ciudad como sede a partir de la represión que sufrió una comunidad cerca de El Bolsón en el mes de octubre del año 2022, en la cual detuvieron a siete compañeras, entre ellas la guía espiritual de la comunidad mapuche, siendo un hecho de un peso simbólico muy importante. Es por eso que, como señal de apoyo y repudio a la represión se decidió que la próxima sede sería Bariloche.

Posteriormente, Mariana aportó algunos datos específicos sobre el encuentro, mencionó que se organizaron 112 talleres en el marco de una diversidad de ejes temáticos. Las compañeras aprovecharon la instancia para compartir inquietudes y reflexiones sobre el mismo y se desarrolló un intercambio entre ellas. Mariana contó que en Bariloche hay muchas comunidades que pelean por su reconocimiento. Hay algunas que a lo largo del tiempo lo lograron, pero muchas otras que aún siguen en el camino de encontrarlo.

Una de las preguntas que Mariana respondió fue qué le gustaría lograr con el encuentro; a lo que ella contestó que fue un gran desafío para los movimientos feministas y militantes de Bariloche que se haya elegido a la ciudad como sede. Sin embargo, se logró una comisión muy diversa, con distintas formas de accionar. En relación a lo que espera del encuentro, Mariana manifestó que le gustaría que se pueda disfrutar de los talleres, de las actividades artísticas, que la marcha se haga con tranquilidad. Y una de las cosas fundamentales: que quede un saldo organizativo para seguir movilizadas y en las calles.

Posteriormente, una de las compañeras que vive en Paraguay, preguntó acerca de los desafíos que existen en el difícil contexto actual para defender derechos conquistados, tales como el del aborto y cuáles son las estrategias o políticas para defenderlos. Mariana afirmó que es importante tener en claro que sea cual sea el resultado electoral de este año, los derechos están amenazados y por eso es imprescindible defender lo conquistado, como por ejemplo, trabajar para lograr la plena implementación de la ley de IVE así como seguir reclamando y pidiendo por otros derechos que aún faltan conquistar.

Desde la organización del Encuentro de TdH, en el diálogo con Mariana, se agradeció por su intermedio a la Comisión Organizadora por haber aceptado incorporar el taller de trabajadoras del hogar y cuidados dentro del cronograma oficial del Encuentro. Se destacó éste como un logro histórico, para poder tener allí un debate como sector, conocer a TdH de diferentes lugares, y visibilizar el eje dentro de los feminismos que se dan cita cada año en el Encuentro Plurinacional.

Justamente en este momento del debate, las integrantes del Comité Sindicalista de Chile, comentaron que a pesar de hacer encuentros feministas en este país, les resulta “muy difícil instalar el concepto ‘plurinacional’ en ese marco, a pesar de que se alude al antirracismo y anticolonialismo como principios del movimiento. Por lo tanto, se propusieron llevar de vuelta a ese país las experiencias vividas en el Encuentro en esta oportunidad.

Posteriormente a la charla con Mariana, de la comisión organizadora del 36° Encuentro, continuó el segundo trabajo conceptual: **feminismos y trabajadoras del hogar. Perspectiva estratégica de los cuidados. Disparadores desde la economía feminista.** Esta parte estuvo a cargo de Florencia Partenio y las preguntas disparadoras compartidas fueron: ¿Cómo deberían organizarse los cuidados socialmente desde una perspectiva feminista, popular y antirracista? ¿Cómo pensamos el trabajo de cuidados y del hogar remunerado en este proyecto?

Para Partenio es central pensar el reconocimiento social del trabajo de cuidado. Se cuida y se sostiene el trabajo de otras; pero ¿por qué ese trabajo que hacemos de forma remunerada o no remunerada tiene tan poco reconocimiento? Y cuando hablamos de reconocimiento no nos referimos sólo al económico, sino también al simbólico.

Para entender desde cuándo no se realiza este reconocimiento, deberíamos remontarnos al momento fundacional del capitalismo, donde desde el comienzo, se intentó separar las esferas de la producción y la reproducción. Esta disociación lo que hizo fue esconder el “talón de Aquiles” del sistema que, hasta la actualidad funciona de esta forma, y solo se sostiene porque hay una base garantizada de tiempo de trabajo que implica cuidar de otras. Lo que ha permitido, ahorrar muchos costos al sistema: a nadie le pagan por tender las camas, cocinar, lavar la ropa; a menos que se haga en el marco de una relación de trabajo. Esta lógica no sólo permitió ahorrarse esos costos, sino también que la fuerza de trabajo se sostenga y haya generaciones futuras de fuerza de trabajo.

En este sentido, pensar en esta lógica es importante para visibilizar los cuidados y politizarlos, porque podemos llevar la discusión a dos planos: por un lado, que nos reconocemos en términos de vulnerabilidad: todes necesitamos cuidados, somos vulnerables, necesitamos de

otres que nos cuiden. Y por otro lado, la interdependencia, es decir, la necesidad de que la sociedad coloque a los cuidados en el centro, ya que sería reconocer la interdependencia del cuidado: todas proveemos cuidados y lo vamos a necesitar. Este reconocimiento nos da la posibilidad de poder elegir cuándo cuidar y cuando no. Si no tenemos opciones, no podemos elegir. Es por eso que, pensar el plano de la vulnerabilidad y la interdependencia nos lleva a pensar el cuidado en un sentido más amplio y puede ayudarnos en las discusiones que se dan en el marco de las leyes sobre cuidado, ya que a veces hay una mirada acotada sobre quiénes necesitan cuidado en la sociedad, es decir, ponen solo el foco en el carácter de la dependencia (por ejemplo, el cuidado para niñas recién nacidas).

En relación a las condiciones laborales de las trabajadoras del hogar, a veces se exigen más tareas de las acordadas, que implican altos niveles de responsabilidad tales como limpiar la casa y cuidar a algún niño o persona mayor al mismo tiempo. En la pandemia, incluso se modificaron muchas veces las condiciones de vivienda de las trabajadoras (se fueron a vivir a las casas de sus empleadores). En un estudio que se realizó sobre el conurbano bonaerense, se registró que las empleadoras cambiaron las categorías de sus empleadas de “tareas generales” a “cuidado de personas” para que queden incluidas dentro del grupo de trabajadoras esenciales y se puedan trasladar con permiso.

4. Participación de las TdH en el Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Bisexuales, Intersexuales y No Binaries:

- “Pasarela de la precariedad”

Durante el 36º Encuentro, en las inmediaciones del Centro Cívico de Bariloche, las trabajadoras del hogar realizaron una acción política de visibilización de las problemáticas en el sector. Se trata de la Pasarela de la precariedad, que es una propuesta de comunicación de las empleadas del hogar en Madrid que busca denunciar las condiciones en las cuales se trabaja y jerarquizar sus demandas. Bajo la consigna “Porque sin nosotras, no se mueve el mundo” desfilieron compañeras de Honduras, Chile, España, Argentina, Paraguay y Alemania.

La pasarela es una herramienta novedosa que interpela desde y hacia los feminismos sobre las desigualdades que aquejan a quienes trabajan en los cuidados de forma remunerada en los hogares. Desde el humor y la sátira, las trabajadoras desfilan poniendo el foco en cuestionar el sentido común, la naturalización del exceso de carga en el trabajo, la falta del reconocimiento social de su trabajo y la precarización en las cuales se las emplea. Además, es una invitación a sumar a más compañeras a la organización y sumar formas disruptivas de lucha.

El texto del desfile fue consensuado con el conjunto de las trabajadoras, quienes además de desfilan, actuaron los distintos modelos que se busca interpelar. A continuación se incluye el repertorio de la pasarela:



¡Sean todes, todas y todos bienvenidos a la pasarela Fashion de las trabajadoras del hogar y cuidados de todo el mundo! Esta Pasarela no tiene nada que envidiar a Cibeles, Milán, Londres, París o New York. Hoy, aquí veremos desfilan a las modelos más tenaces, que tienen unas condiciones de trabajo y de vida muy difíciles, mujeres siempre mujeres y disidencias que cotidianamente hacen malabarismos para sobrevivir, en muchos casos tienen doble o triple jornada de trabajo para lograr un salario digno.

Con elles conoceremos las tendencias más vanguardistas de explotación, invisibilización, desprotección y abusos en estos tiempos de crisis, en los que abundan los recortes, las privatizaciones, la pérdida de derechos, la represión policial y la desigualdad. Y como no, las violencias machistas.

Con nuestras modelos, conoceremos las tendencias más actuales de un trabajo que en pleno siglo XXI, a pesar de ser el que sostiene la vida de las personas, a pesar de estar en la base de todo el sistema productivo, se realiza en un régimen cercano a la esclavitud sin reconocer los derechos.

Nosotres, les modelos, les trabajadoras del hogar, les cuidadoras que sacamos siempre el tiempo, les que alargamos y ensanchamos los días para cuidar, lo que no cuida el Estado y lo que nunca han cuidado los varones.

Nosotres, que con trabajos precarios tenemos que pagar alquileres astronómicos para poder vivir, que tomamos tierras con riesgo de que nos sean despojadas.

Nosotres, que construimos redes de vecinas para apoyarnos unas a otras.

Nosotres, que inventamos miles de herramientas para contarles a las demás cuáles y cómo son nuestras luchas y, a pesar de todo sacamos tiempo para desfilan.

Nuestras cazadoras de tendencias han detectado que esta temporada se imponen con fuerza nuestros modelos: Trabajadoras del hogar externas o internas (como se nos llama en Europa), cama adentro o cama afuera, puertas adentro o afuera... Bueno todas estas tendencias con sus matices y texturas se presentan hoy.

Una vez más, muchas gracias por acompañarnos y si quereis estar a la moda, tomad nota de lo últimos en explotación de las mujeres y disidencias.

Nuestra colección se denomina: "El trabajo que tengo es Particular"

Se abre el desfile, adelante nuestra primera modelo:



1-"La Pulpo". Ella tiene formación académica en su país, su carrera profesional iba en ascenso, pero la crisis económica, los paquetazos y la dolarización la empujaron a emigrar y a renunciar a su profesión.

Hoy la encontramos haciendo infinidad de tareas, cuida niños, les asiste en las tareas escolares, acompaña y cuida a la abuela, todas las semanas hace y carga las compras, friega los platos, cocina el desayuno, comida y cena y alguna golosinita que le apetece al jefe, plancha montañas de ropa, saca a pasear a los perros y todo esto tiene que hacerlo muy alegremente a ritmo latino. Un fuerte aplauso a la modelo pulpo.

Nuestra segunda modelo es:



2-"Eres como de la familia". Nuestra modelo lleva años trabajando cama adentro, no se puede ir cuando quiere sino cuando la dejan. Los niños la adoran y ella conoce al dedillo el funcionamiento de la casa, de la familia, las mascotas y los abuelos. Pero, se levanta muy temprano, en la mañana es la primera y se acuesta la última, debe comer en la cocina, tiene que usar uniforme hasta para bajar la basura y pasear los perros.

Como es "como de la familia", sale de vacaciones con los patrones, aunque lejos de disfrutar un merecido descanso, su trabajo se duplica. Y cuando reúne el valor de cambiar de trabajo, escucha una y otra vez: "¿COMO NOS HACES ESTO? SI ERES

COMO DE LA FAMILIA". "LOS NIÑOS TE ADORAN", "CON TODO LO QUE HICIMOS POR TI". "ADEMÁS SABES QUE ERES COMO DE LA FAMILIA". (Todas juntas repetimos: "ERES COMO DE LA FAMILIA, TE EXPLOTAMOS PERO CON MUUUUUUCHO CARIÑO")



3-"La chica que me ayuda". Ella no es empleada, es la muchacha que va a tu casa un par de horas, algunos días para dejarte todo impecable.

Si la abuela se enferma, no se preocupen que ella hace la gauchada de cocinar y darle los remedios.

¿Bono, aguinaldo y jubilación, para qué? Si solo viene a ayudar.

Es tan divina que el 8 de marzo cuida a los chicos mientras la jefa sale a luchar por los derechos de todos.



4-Para presentar esta modelo, necesitamos de la colaboración de las asistentes a la pasarela:

Presentamos "la queso". Desde chica le dicen que por ser migrantes, racializadas y mujeres tenemos que soportar todo.

No queremos ser "la queso".

"La que soporta":

- hacer las tareas para las que no fue contratada
- las miradas acosadoras del jefe
- los gritos de la jefa
- no tener tiempo para ir al médico

-cuidar los hijos de otros mientras mis hijos están solos.

-dormir sentada a los pies de la cama de quien cuido

Porque NO QUEREMOS SER LA QUESO

La que come en un rincón de la cocina.



Nuestra segunda colección se llama: ¡PORQUE SIN NOSOTRAS NO SE MUEVE EL MUNDO!

Presentamos a “Las piqueteras” Trabajadoras del hogar empoderadas y organizadas, son nuestras modelos estrella: las piqueteras, esta primavera y verano se impondrá la moda, nuestros cazadores de tendencias las están encontrando en todo el mundo, en las ciudades, en los pueblos, en los barrios, en las plazas, en los sindicatos, en todas partes. Lo más importante es que hacemos alianza con las piqueteras de otros países. Era tendencia rara en el mundo, pero en la actualidad hay un montón y nos encanta.

Elas tienen su contrato, con las horas de trabajo y descanso definidas, aportan a la seguridad social, tienen vacaciones, se respeta el tiempo para ir al médico.

Se valora y reconoce su trabajo, se los respeta, lo más importante: están organizadas, son parte del movimiento feminista, reivindican los derechos de todes.

(salen todas las modelos y ponen música)



Estamos aquí para que de una vez por todas, se pongan los cuidados en el centro de la vida, que se reconozca que los cuidados son los que sostienen el mundo, para exigir que se hagan políticas públicas que ayuden a las familias a sostener estos cuidados y poder tener una vida que merezca la alegría de ser vivida.

Todas seremos la piquetera. Aquí las tenemos, las piqueteras serán la moda en todo el mundo. Que

sigamos luchando por los derechos de todes, todas y todos.

TRABAJADORAS DEL HOGAR Y LOS CUIDADOS QUE VIVIMOS EN ARGENTINA, CHILE, PARAGUAY, HONDURAS, ESPAÑA Y ALEMANIA.

Luego de finalizado el desfile, numerosas activistas feministas, participantes del Encuentro Plurinacional se acercaron a pedir materiales, contactos y a felicitar por la actividad.



- Asamblea de feministas del Abya Yala por cuerpos y territorios libres de violencias

Durante el 36 encuentro se realizó la histórica Asamblea de Feministas de Abya Yala en el Centro Cívico de Bariloche. Fue una de las actividades de mayor concurrencia en las que participaron miembros de las comunidades mapuches, partidos políticos de izquierdas,



movimientos sociales, distintas organizaciones del campo popular, y referentes del feminismo y transfeminismo. El eje central fue el repudio de la represión, criminalización y expropiación de las comunidades indígenas. Las trabajadoras del hogar de Chile, Honduras, Paraguay, Berlín y España de casas particulares tuvieron participación en la asamblea en donde pudieron plantear algunas de las problemáticas que las atraviesan en sus territorios.

Gabriela Pineda de Honduras puso el eje en la necesidad de reconocer y reivindicar el trabajo doméstico como un trabajo digno, diferenciándolo de lo indigna que son las condiciones en las que el patriarcado sigue cargando sobre los cuerpos de las mujeres y de las niñas, quitando los bienes comunes y empobreciendo cada vez más.

Emilia Solís de Chile mencionó la pérdida de derechos que se está viviendo con la reforma de la constitución como es el derecho al aborto. Por su parte, Constanza Cisneros de España compartió sobre la expulsión y exfoliación de los territorios, bienes comunes y cuerpos que se realiza en Latinoamérica, que las obliga a migrar y trabajar en una situación de persecución como viven las trabajadoras migrantes España.

Amarilis Tapia de Berlín comentó la precariedad de las condiciones de vida de las trabajadoras migrantes donde se les niega diferentes derechos, por ejemplo el derecho a la salud que sólo se garantiza para los casos de emergencia, situación con mayor gravedad durante la pandemia. Agregó que en Alemania las trabajadoras migrantes del sur global viven en una persecución que llega a la prohibición de su libre circulación, pero hoy que se encuentran organizadas y realizan distintas acciones políticas como fue la visibilización del genocidio de los pueblos latinoamericanos.

Por último, Mabel Candia de Paraguay informó que el Gobierno de su país realiza narcopolítica, narcocultura y narcoeconomía, empujando a las mujeres y diversidades a resistir en un contexto social conservador. Agregó que la persecución llega al punto de criminalizarlas y perseguirlas cuando exigen justicia por la desaparición de niñas y mujeres.

- Taller: Trabajadoras de casas particulares y organización feminista de los cuidados

Por primera vez en la historia de las 36 ediciones del Encuentro Plurinacional de Mujeres, Lesbianas, Travestis, Trans, Bisexuales, Intersexuales y No Binaries se instaló un taller titulado **“Trabajadoras de casas particulares y organización feminista de los cuidados”** que durante tres sesiones de tres horas cada una debatió sobre la visibilización y el reconocimiento de los derechos como trabajadoras del hogar y de los cuidados, así como sobre el aporte del sector al sostenimiento de los cuidados y a la economía.



Cabe señalar que la respuesta a esta nueva convocatoria fue excelente, se acercaron trabajadoras de casas particulares organizadas, periodistas, trabajadoras en actividad y jubiladas del sector que asistieron de forma aislada producto de la intriga que les generaba lo que se discutiría, activistas de otros sectores que querían aprender, etc.

El primer punto que se trató una vez iniciado el debate tuvo que ver con la importancia del reconocimiento legal de la actividad. En este marco se resaltó lo valioso del Convenio 189 de la OIT sobre las trabajadoras y los trabajadores domésticos del 2011³ ya que otorga un paraguas de derechos desde donde poder posicionarse para poder dar la pelea en cada territorio. Sin embargo, como es conocido, cada país debe ratificarlo para que pueda generar obligaciones para los Estados. Aun así, las compañeras señalan que ni la ratificación del convenio por parte

³ Véase https://www.ilo.org/dyn/normlex/es/f?p=NORMLEXPUB:12100:0::NO::P12100_ILO_CODE:C189

de los distintos países, ni la sanción de un régimen de trabajo especial como lo fue la Ley N° 26.844 (Régimen Especial de Contrato de Trabajo para el Personal de Casas Particulares, 2013) aseguran su inmediato cumplimiento. Allí se inicia una nueva lucha por la efectiva implementación que resulta constante para el sector por tratarse de un trabajo invisibilizado y desvalorizado, aunque sea fundamental para la reproducción social.

Van tomando la palabra compañeras de distintos países y se observa que la forma en la que se nombra al sujeto colectivo del trabajo presenta variaciones entre los territorios: trabajadoras del hogar, trabajadoras de casas particulares o trabajadoras domésticas. Aquí se resalta que la forma en la que se nombran en los espacios públicos es importante e incluso, esa discusión permeó la elaboración del Convenio 189 OIT. Allí quedó plasmada la expresión “trabajadoras domésticas” que en Argentina es una noción que no presenta acuerdo unívoco ya que hace referencia a una domesticación que puede ser utilizada en animales. Sin embargo, sí hay acuerdo entre todas las participantes sobre cómo no quieren ser nombradas. “Mucamas”, “sirvientas”, son expresiones que rechazan la idea de un trabajo con valor económico y justamente se trata de visibilizar el aporte que hacen a la economía.

En este punto, se afirma que la lucha por el reconocimiento del trabajo del hogar se entrama con la lucha por la reorganización de los cuidados y, en este sentido, requiere que todo el movimiento feminista se apropie de estas reivindicaciones.

No obstante, se señala la falta de conocimiento sobre el marco regulatorio del sector incluso para las propias trabajadoras: existen mujeres que se desempeñan en el sector que no conocen sus derechos, que no saben de la existencia de su sindicato, que no tienen conocimiento sobre el funcionamiento de la Comisión Nacional de Trabajo en Casas Particulares, etc. Buena parte de este problema responde al hecho de que los sindicatos cuentan con muy pocos recursos económicos y organizativos (no existe en Argentina el reconocimiento a la licencia gremial en la actividad, por ejemplo) para emprender campañas de información y concientización.

De estas problemáticas, se desprenden otras no menos importantes que son discutidas con énfasis y preocupación. Por un lado, se sostiene la dificultad de organización colectiva que se observa en el sector. Si bien este no es un hecho menor, en gran medida se da por la fragmentación que presenta el colectivo de trabajo por las propias características de la relación laboral (en la enorme mayoría de los casos hay una trabajadora por hogar, aisladas entre sí). Es por ello que se señala la necesidad de reconocerse como trabajadoras que reivindican sus derechos, unirse como compañeras y organizarse colectivamente. Sin embargo,

se considera que para las trabajadoras sin retiro o internas (como suelen denominarse en otros países) esto puede resultar aún más difícil, por ello se reflexiona sobre la potencia de adoptar medidas que las incluyan, las hagan parte del colectivo y de sus luchas, aun cuando no puedan salir del lugar de trabajo para participar de una manifestación. Por otro lado, se resalta el alto grado de informalidad que se evidencia en el sector. Allí las compañeras comentan que necesitan de un Estado más presente para que identifique los hogares que tienen trabajadoras no registradas y promueva su regularización, ya que sin el registro, por más marco regulatorio aprobado y Convenio 189 ratificado que haya no se puede acceder a los derechos. Asimismo, se destaca la violencia laboral que se sufre al interior del sector. Este fenómeno es facilitado por el hecho de que la relación laboral transcurre mayormente en la privacidad de los hogares. Finalmente, se exponen las graves dificultades que encuentran las trabajadoras para acceder a la salud. La Obra Social del Personal Auxiliar de Casas Particulares (OSPACP) que debiera dar prestaciones de salud a todas las trabajadoras del hogar que obligatoriamente les derivan sus aportes, no lo hace en los hechos; en parte, según las trabajadoras, por negligencia; en parte, por cómo está regulado su acceso en la normativa y las compañeras se encuentran muchas veces teniendo que pagar sumas de dinero altísimas para poder acceder a su derecho a la salud. En este debate se proponen distintas acciones: i) reclamar al Estado que las incluya en un plan de PAMI y ii) que se les permita la libre elección de obra social.

5. Balance colectivo del Encuentro

A modo de evaluación del Encuentro y del espacio de articulación en general, recuperamos impresiones de las integrantes.

En relación con haber realizado un encuentro previo entre las trabajadoras del hogar, como punto culminante del proceso virtual se rescató la diversidad política de las participantes, algunas con más experiencias sindical, otras feminista y en las luchas migrantes. Se dijo: “fue muy importante haber hecho el programa nuestro del viernes, un encuentro propio para poder dar debates desde el sector más profundamente antes de participar del Encuentro Plurinacional”. Importante tener esos espacios para luchas específicas y pensar los modos de incidencia en los espacios de articulación.

Se planteó como un hito histórico de incidencia política poder incluir las luchas de las Trabajadoras del Hogar en el Encuentro Plurinacional. En primer lugar, a partir del taller, donde se pudo dialogar con otras trabajadoras e incluso otros sindicatos. Quedó abierto el

debate sobre cómo construir otro sindicalismo que rompa con lo tradicional. Crear sindicalismo que sea nuestro, feminista, de las trabajadoras.

Varias compañeras rescataron el logro de escuchar y participar de la Asamblea de Feministas de Abya Yala, en un espacio público y abierto, donde varias compañeras pudieron intervenir e incluir al sector allí. Para todas, organizar la Pasarela sirvió como inspiración de otras formas de lucha, otros modos de comunicar y de conmover a los activismos feministas.

Se mencionó como un aprendizaje para todas que el 36° Encuentro fuera Plurinacional y con las disidencias y tan masivo. Además, el protagonismo de las luchas de los pueblos originarios y anticoloniales allí, que sería interesante retomar por la enorme cantidad de trabajadoras del hogar que tienen raíces en los pueblos. Se hizo un recupero de las prácticas y rituales espirituales para la lucha, “es importante la comunicación con la naturaleza y el universo y la lucha”, afirmó una de las compañeras. También se dijo, es importante “incomodarnos e incomodar”. Implica conocer otros modos de hacer política. Se rescataron las canciones, como síntesis política y alegre del encuentro. Igualmente, la cobertura de prensa que tuvimos fue muy buena.

Con respecto al espacio de organización, se postuló que el espacio y la red de alianzas continuarían de manera autónoma después de la coordinación inicial de la Fundación Rosa Luxemburgo, ya que tiene como gran riqueza la lucha internacionalista, la diversidad de experiencias organizativas, la voluntad de formarnos y seguir encontrándonos de manera autogestionada, con una agenda propia. Se destacó la importancia de sistematizar el encuentro, reunir los materiales y comunicarlos para afuera. Apostar, en lo posible para reencontrarse en Jujuy en el próximo Encuentro Plurinacional en 2024.

Cobertura mediática del Encuentro

<https://tramas.ar/2023/10/16/las-trabajadoras-del-hogar-y-cuidados-brillaron-en-el-36o-encuentro/>

<https://contrahegemoniaweb.com.ar/2023/10/29/encuentro-feminista-de-trabajadoras-del-hogar-revolucionar-los-cuidados-segunda-parte/>

<https://www.anred.org/2023/10/18/las-trabajadoras-del-hogar-y-cuidados-brillaron-en-el-36o-encuentro/>

<https://www.lavoz.com.ar/ciudadanos/encuentro-de-bariloche-las-trabajadoras-de-casas-particulares-piden-visualizar-mas-sus-derechos/>

https://www.adnsur.com.ar/sociedad/bariloche-es-sede-del-36-encuentro-plurinacional-de-mujeres--lesbianas--travestis--trans--bisexuales--intersexuales-y-no-binaries-_a6529d43d5b1ed9a8b68d0f3d

<https://www.tiempoar.com.ar/generos/bariloche-recibe-cerca-de-100-mil-mujeres-y-disidencias-para-el-36-encuentro-plurinacional/>

<https://www.tiempoar.com.ar/generos/un-grito-feminista-en-las-entradas-de-la-tierra-mapuche/>

<https://www.grupolaprovincia.com/sociedad/estrategias-antifascistas-y-participacion-de-trabajadoras-del-hogar-en-el-36-encuentro-plurinacional-1244659>

<https://www.eldestapeweb.com/informacion-general/bariloche/estrategias-antifascistas-y-participacion-de-trabajadoras-del-hogar-en-el-36-encuentro-plurinacional-202310131440>

<https://www.instagram.com/reel/CybHYVYOZju/?igshid=MTc4MmM1YmI2Ng==>

<https://www.instagram.com/reel/CybXwTIOoNc/?igshid=MzRIODBiNWFIZA%3D%3D>

<https://www.tvpublica.com.ar/post/bariloche-es-sede-del-36-encuentro-plurinacional-y-miles-de-mujeres-y-disidencias-lo-saben>

<https://www.pagina12.com.ar/598599-asamblea-de-abya-yala>